
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 29 января – 2 февраля 2024 г. 
 

 Законодательные инициативы      

В Государственную Думу внесен проект федерального закона в защиту 

трудовых прав граждан предпенсионного возраста 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

        Государственным Собранием – Курултаем Республики Башкортостан 

внесен в Государственную Думу проект федерального закона «О внесении 

изменения в статью 179 Трудового кодекса Российской Федерации». 

        –      Действующей редакцией Трудового кодекса определен перечень лиц, 

которым отдается предпочтение – при равной производительности труда и 

квалификации – в сохранении рабочего места при сокращении численности 

или штата работников предприятия. Законопроектом предлагается включить в 

этот перечень еще одну категорию – так называемых предпенсионеров, то есть 

граждан, которым до назначения пенсии по старости осталось не более пяти 

лет, – прокомментировал Председатель Государственного Собрания 

Константин Толкачев.  

         Люди предпенсионного возраста, попавшие под сокращение, имеют 

меньше шансов устроиться на новую работу, а предусмотренная законом 

возможность досрочного назначения пенсии распространяется только на тех 

граждан, которым до наступления соответствующего возраста осталось не 

более двух лет. Принятие закона позволит обеспечить установленные 

Конституцией Российской Федерации гарантии на социальную поддержку 

данной категории пожилых людей и улучшить качество их жизни.  

         Законопроект направлен на рассмотрение в Комитет Государственной 

Думы по труду, социальной политике и делам ветеранов. 

 

Депутаты предложили коррективы в Лесной кодекс  

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

         Комитет по аграрной политике, природопользованию и экологии 

направил в федеральный центр инициативу по внесению изменения в статью 

29.1. Лесного кодекса Российской Федерации». Законопроект уже включен в 

примерную программу законотворческой работы Государственной Думы в 

период весенней сессии 2024 года. 

        Законодательная инициатива разработана в целях предоставления на 

законодательном уровне государственным бюджетным и автономным 

учреждениям права использования лесов для заготовки древесины в целях 

формирования внебюджетных источников финансирования для выполнения 

государственных программ в области охраны окружающей среды, 



2 

 

воспроизводства и рационального использования природных ресурсов и 

развития лесного хозяйства, не обеспеченных субвенциями из федерального 

бюджета. 

          Это позволит реализовывать мероприятия по охране, защите и 

воспроизводству лесов, не финансируемые из бюджета за счет средств, 

получаемых от реализации заготовленной древесины и продукции ее 

переработки, то есть фактически доходы будут направлены на обеспечение 

государственных нужд по охране и защите лесов на территории субъекта 

Российской Федерации. 

       Одновременно передача государственным автономным учреждениям в 

безвозмездное (бессрочное) пользование лесных участков приведет к 

увеличению рабочих мест, возрождению лесных поселков, снижению 

социальной напряженности в регионе, повышению статуса и уровня доверия 

к государственной власти. 

 

Кубанские парламентарии предложили вернуть субъектам полномочия 

по осуществлению надзора за применением подлежащих 

государственному регулированию цен, тарифов на товары и услуги  

Законодательное Собрание Краснодарского края  
 

         Законодательное Собрание Краснодарского края направит в 

Государственную Думу инициативу о внесении изменений в статью 44 

Федерального закона «Об общих принципах организации публичной власти в 

субъектах Российской Федерации». Соответствующее постановление 

кубанские парламентарии утвердили в ходе очередной сессии. 

        К полномочиям региональных органов государственной власти до 2023 

года было отнесено осуществление регионального государственного надзора 

за применением подлежащих государственному регулированию цен, тарифов 

на товары и услуги. Однако в названном Федеральном законе указанное 

полномочие субъектов не предусмотрено.   

        Вместе с тем сами полномочия субъектов по регулированию цен 

(тарифов, надбавок, ставок) на определенные товары, услуги продолжают 

действовать.   

        В соответствии с обозначенной инициативой, предлагается отнести к 

полномочиям органов государственной власти субъектов РФ осуществление 

регионального государственного контроля (надзора) за установлением и 

применением регулируемых органами государственной власти субъектов 

Российской Федерации вышеназванных цен (тарифов, надбавок, ставок) на 

товары, услуги.   

        «Мы приняли решение направить в Государственную Думу 

законопроект, предусматривающий усиление контроля за ценообразованием 

при оказании определенных услуг. Предлагаемое нами расширение 

полномочий органов государственной власти субъекта Российской Федерации 
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по предметам совместного ведения Федерации и субъектов позволит органам 

региональной государственной власти эффективнее защищать права 

граждан», – прокомментировал Юрий Бурлачко.  

      

 Федеральная повестка  

В Государственной Думе приняли закон о запрете «наливаек» 

Законодательное Собрание Пензенской области  

 

         Заместитель председателя Законодательного Собрания Пензенской 

области Павел Куликов и председатель комитета регионального парламента 

по агропромышленному комплексу Рустям Агишев в режиме ВКС приняли 

участие в пленарном заседании Государственной Думы РФ. 

        Согласно принятому в третьем чтении законопроекту «О внесении 

изменений в ФЗ «О государственном регулировании производства и оборота 

этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об 

ограничении потребления (распития) алкогольной продукции», регионы 

получат право вводить ограничения по продаже алкогольных напитков, в том 

числе реализации в ночное время в точках общественного питания (за 

исключением ресторанов), расположенных в многоквартирных домах и на 

прилегающих к ним территориях. 

         Кроме того, запрещается производить алкоголь с добавлением этилового 

спирта, если это не предусмотрено ГОСТом или техническим регламентом и 

присваивать продукции наименования, вводящие потребителей в заблуждение 

относительно ее качеств и характеристик, лечебных свойств, а также 

использовать в названиях продукты, которые не входят в ее состав. 

  

Поддержано федеральное обращение донского парламента: трассу М-4 

«Дон» реконструируют  

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        В 2024 году планируется начать подготовку территории для проведения 

первого этапа будущей реконструкции трассы М-4 «Дон» в Ростовской 

области – с 933-го по 1024-й км. Об этом 

официально сообщила государственная компания «Автодор».  

         Этому решению способствовало федеральное обращение 

Законодательного Собрания Ростовской области.  

        В июне прошлого года донской парламент обращался на федеральный 

уровень о необходимости реконструировать отрезок трассы М-4 в Ростовской 

области от города Каменск-Шахтинский до поселка Новоперсиановка 

Октябрьского района. В документе было сказано, что транспортная нагрузка 

на этом промежутке трассы вдвое выше тех показателей, по которым участок 

проектировался. Это приводит к тому, что дорожное полотно постоянно 

разрушается. 

https://russianhighways.ru/press/news/100984/


4 

 

        Как пояснил Председатель Законодательного Собрания Ростовской 

области Александр Ищенко, текущие ремонты ситуацию не исправляют. 

        – Ямы на этом отрезке федеральной трассы стали неприятным, но уже 

привычным явлением для автомобилистов. Но похоже, дело сдвинулось в 

нужном направлении. «Автодор» официально объявил, что намерен в текущем 

году приступить к масштабной реконструкции данного отрезка федеральной 

трассы, – отметил спикер донского парламента. 

  

 Межпарламентские связи  

Крымский парламент продолжает оказывать консультативную и 

методическую помощь новым субъектам       

Государственный Совет Республики Крым   

 

        Рабочая группа по вопросам координации законотворческой 

деятельности новых субъектов в правовую систему Российской Федерации 

обсудила вопросы организации методической помощи органам 

государственной власти Донецкой и Луганской Народных Республик, 

Запорожской и Херсонской областей. 

        Она создана Комиссией Совета законодателей по вопросам интеграции 

новых субъектов в правовую систему Российской Федерации, ее главная 

задача – передача практического опыта, полученного Крымом в ходе 

переходного периода.  

        Парламентарии из новых субъектов Российской Федерации в ходе 

дискуссии высказали предложения о внесении изменений в федеральное 

законодательство. В частности, о продлении действия льготы по уплате 

государственной пошлины за совершение юридически значимых действий для 

ДНР и ЛНР, социальной защиты военнослужащих, правовом регулировании 

предоставления социального и служебного жилья, проведении 

«декларационной кампании» избранных депутатов законодательных органов, 

формировании кадровых потребностей экономики и органов публичной 

власти и др. 

        Подводя итог, руководитель рабочей группы Сергей Трофимов 

предложил для максимального эффекта на следующих заседаниях рабочей 

группы конкретизировать вопросы по направлениям и рассмотреть их более 

предметно с привлечением специалистов министерств и ведомств. 

 

Волгоградский и курский парламенты подписали соглашение о 

сотрудничестве 

Курская областная Дума  

 

         Делегация Курской областной Думы прибыла в Волгоград накануне 

знаменательного события – 81-й годовщины разгрома немецко-фашистских 

войск в битве на Волге. В зале заседаний Волгоградской областной Думы 
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прошла межпарламентская встреча депутатов двух региональных 

заксобраний. 

       Парламентарии обсудили направления сотрудничества законодательных 

органов. Основным, по общему признанию, должно стать патриотическое 

воспитание подрастающего поколения. Тем более, что оба региона являются 

знаковыми с точки зрения истории Великой Отечественной войны и Победы 

над фашистской Германией.  

         Председатели региональных заксобраний поставили свои подписи под 

Соглашением о межпарламентском сотрудничестве и выразили надежду на то, 

что документ станет еще одним шагом в деле укрепления взаимодействия 

между двумя субъектами. 

         Соглашение предусматривает расширение межпарламентских связей, 

взаимный обмен опытом в области законотворческой деятельности и 

парламентского контроля. Стороны планируют проведение совместных 

конференций, семинаров, встреч, консультаций по вопросам, 

представляющим взаимный интерес. 

        Спикер Курской областной Думы Юрий Амерев пригласил 

волгоградских коллег вновь посетить Курскую область и шире познакомиться 

с её экономическими, социальными и культурными особенностями. 

  

 Льготы участникам СВО и их семьям   

В Вологодской области установлена ещё одна мера поддержки 

инвалидов 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

        Ежемесячную выплату в размере 2000 рублей теперь будут получать 

лица, которые признаны инвалидами вследствие военной травмы, постоянно 

или временно проживающие на территории Вологодской области и не 

имеющие места жительства на территории другого субъекта Российской 

Федерации. Соответствующий закон приняли депутаты в ходе 29-й сессии 

ЗСО. 

        «В соответствии с действующим законодательством, инвалидность по 

военной травме может наступить вследствие ранения, контузии, увечья или 

заболевания, полученных при защите Родины, в том числе в связи с 

пребыванием на фронте, прохождением военной службы на территориях 

других государств, где велись боевые действия, или при исполнении иных 

обязанностей военной службы. При этом сейчас идет специальная военная 

операция, наши бойцы с честью выполняют свой долг и, к сожалению, каждый 

из них рискует получить тяжелую травму, которая может привести к 

инвалидности. В связи с этим увеличится и количество получателей этой меры 

поддержки», – рассказал председатель Законодательного Собрания области 

Андрей Луценко. 
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        Принятым законом установлено, что порядок предоставления 

ежемесячной денежной выплаты будет устанавливаться Правительством 

области, а получить ее инвалиды смогут уже с 1 января 2024 года. 

 

Компенсация за ЖКУ иностранцам, участвующим в СВО 

                                            Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

        На 42-м заседании Законодательного собрания Ленинградской области 

депутаты приняли обращение к губернатору Ленинградской области 

Александру Дрозденко по вопросу предоставления меры социальной 

поддержки иностранцев, ушедших добровольцами в зону СВО из 

Ленинградской области.  

         Речь идет о ежемесячной денежной компенсации части расходов на 

оплату жилого помещения и коммунальных услуг иностранным гражданам, 

поступившим на военную службу для участия в специальной военной 

операции через пункт отбора на военную службу по контракту по 

Ленинградской области, и членам их семей, имеющим место жительства или 

место пребывания на территории 47 региона. 

        С осени 2022 года уже действует аналогичная мера поддержки для 

граждан России, ушедших из Ленобласти на СВО по контракту. В своем 

обращении главе региона депутаты предлагают распространить такую же 

меру социальной поддержки и на иностранных граждан, а также на членов их 

семей, живущих на ленинградской земле. По данному вопросу депутаты 

единогласно проголосовали «за». 

 

 Региональное законодательство  

Депутаты освободили лиц, участвующих в подготовке и проведении 

Всемирного фестиваля молодежи, от уплаты курортного сбора 

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

        В ходе сессии парламентарии рассмотрели законопроект «О внесении 

изменения в статью 7 Закона Краснодарского края «О введении курортного 

сбора на территории Краснодарского края и внесении изменений в Закон 

Краснодарского края «Об административных правонарушениях».  

         Документ разработан в целях освобождения лиц, участвующих в 

подготовке и проведении Всемирного фестиваля молодежи в крае, от уплаты 

курортного сбора на территории муниципального образования городской 

округ город-курорт Сочи с 1 января 2024 года по 31 марта 2024 года 

включительно. 

          По словам руководителя Заксобрания Юрия Бурлачко, приближается 

важное, знаковое событие – Всемирный фестиваль молодежи, мероприятия 

которого будут проходить на территории Сириуса.  

        «Мы будем рады встретить делегации из ближнего и дальнего зарубежья. 

И готовы создавать для них максимально комфортные условия пребывания 
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в Сочи. Пусть каждому из наших гостей «южная столица» запомнится такой, 

какой она всегда была, есть и будет: гостеприимной, радушной, открытой для 

каждого приезжего», – прокомментировал принятый в двух чтениях закон 

Юрий Бурлачко. 

 

Порядка двух миллиардов рублей предусмотрено в Подмосковье в 2024 

году на выплаты педагогам на аренду жилья 

                                                                                    Московская областная Дума  

 

         В январе Мособлдумой был принят закон о предоставлении 

ежемесячных выплат на аренду жилья учителям. С 1 февраля педагоги могут 

подать заявку на получение этой выплаты на региональном портале госуслуг. 

         Председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов  рассказал, что «учителя 

будут в заявительном порядке ежемесячно получать 20 тысяч рублей на 

аренду жилья. На эти цели в 2024 году предусмотрено порядка двух 

миллиардов рублей». 

         «Наш регион развивается высокими темпами, строятся новые школы, 

ежегодно растёт количество школьников, их количество уже превысило один 

миллион. Поэтому нам важно расширять штат и привлекать педагогов. Эта 

новая выплата, как и уже целый комплекс реализуемых в нашем регионе мер 

для поддержки учителей, может помочь привлечь к нам специалистов из 

других регионов», – подчеркнул Игорь Брынцалов. 

 

Утверждены новые награды   

Законодательная Дума Хабаровского края      

 

        На первом в 2024 году заседании регионального парламента приняты 

законы об утверждении новых почетных званий и медалей Хабаровского края. 

         Медаль «За доблесть в специальной военной операции» будет вручаться 

военнослужащим, гражданам, проходящим(вшим) службу в нацгвардии РФ, 

состоящих(вших) в добровольческих формированиях, принимающих (вших) 

непосредственное участие в боевых операциях в ходе СВО за проявленные 

мужество, стойкость, героизм, волю к победе, верность воинскому долгу и 

умелые, инициативные решительные действия, способствовавшие успешному 

выполнению боевых задач. Также награждаемому будет предоставлено 

единовременное денежное поощрение в размере 50 тыс. рублей. Если медаль 

выдана посмертно, то средства не выплачиваются. 

       Медаль края «За содействие специальной военной операции» будет 

вручаться за заслуги граждан и организаций, которые не только оказывали 

содействие выполнению задач в ходе специальной военной операции, но и 

безвозмездно оказывали помощь участникам СВО и их семьям. 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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      Описание и рисунки медалей будут утверждены губернатором после 

вступления в силу законов.   

       Также утверждены новые почетные звания: «Заслуженный работник 

дорожного хозяйства Хабаровского края» и «Заслуженный врач Хабаровского 

края».  

 

Изменяются подходы к предоставлению медикам компенсации на жилье  

Законодательное Собрание Красноярского края      

 

        На заседании комитета по охране здоровья и социальной политике 

депутаты обсудили реализацию краевого закона, регламентирующего 

компенсацию расходов на оплату жилья медицинским работникам. 

         Согласно краевому закону, действующему с 2017 года, право на выплаты 

имеют врачи, должность которых включена в перечень министерства, и 

средний медицинский персонал. Ежегодно количество ее получателей растет: 

в 2023 году выплату получили 354 специалиста. На сегодня в перечень 

включены 91 медицинская организация и 56 должностей. Документ ежегодно 

пополняется новыми специальностями, востребованными на местах, что 

позволяет привлекать в районные больницы высококвалифицированных 

специалистов. 

       Сейчас размер компенсации расходов составляет около 13 тыс. рублей на 

одного медицинского работника и свыше 20 тыс. рублей для семей, в которых 

два специалиста. Эти суммы не могут компенсировать реальных затрат на 

аренду жилья, в чем убеждаются депутаты профильного комитета, посещая 

медицинские учреждения на территории края. В 2023 году комитет несколько 

раз на своих заседаниях подчеркивал необходимость актуализировать краевой 

закон. 

       Все прозвучавшие предложения будут учтены при внесении изменений в 

действующий закон, которые будут включать дифференцированный подход 

при определении размера компенсации, в том числе с учетом работы на 

территории районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. 

        Глава комитета Илья Зайцев уверен, что изменения в закон должны 

учесть особенности территорий и потребности медицинских 

учреждений: «Мы рекомендуем правительству края внести изменения в 

максимально короткие сроки с учетом особенностей каждой территории и 

востребованных там специальностей. Закон должен стать более гибким и 

мобильным, чтобы профильное министерство могло оперативно реагировать 

на запросы с мест. 
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         В изменениях будет увеличена как базовая сумма компенсаций, так и 

коэффициенты по конкретным территориям. Необходимо индивидуально 

подходить к каждой ситуации, учитывать особые обстоятельства семей». 

 

 Мероприятия     

Законодатели оценили итог двухлетнего развития виноградарства и 

виноделия 

Законодательное Собрание Краснодарского края  

 

         Депутаты в рамках пленарного заседания рассмотрели итоги 

мониторинга ситуации в стратегически важных сферах региональной 

экономики. Таковыми являются виноградарство и виноделие. О том, как в 

течение двух последних лет на Кубани развивались данные отрасли, 

присутствующих проинформировал председатель аграрного комитета 

Заксобрания Сергей Орленко.  

        По состоянию на январь 2024 года, виноградарством и виноделием в 

регионе занимались 328 организаций, а общая площадь плантаций без учета 

ЛПХ, по сведениям кубанского Минсельхоза, составляла 30 тысяч гектаров. 

При этом новых виноградников в прошлом году заложили на территории 

свыше 1800 га. Самой же ягоды в сельхозорганизациях и КФХ в 2023 году 

собрали более 274 тысяч тонн при средней урожайности в 118 центнеров с га.   

Основные угодья расположены в Темрюкском и Крымском районах, а также в 

Анапе, Геленджике и Новороссийске. Производственная мощность 

прививочных комплексов превышает 8 млн саженцев в год.  

         По итогам рассмотрения документа депутаты приняли постановление. 

Минсельхозу Кубани рекомендовано принять меры по сохранению объемов 

валового сбора винограда и производству винодельческой продукции на 

уровне прошлого года. В частности, ведомству во взаимодействии с краевым 

департаментом потребсферы и регулирования рынка алкоголя предстоит 

подготовить предложения по совершенствованию региональных правовых 

актов в целях создания условий для роста реализации отечественных вин.   

 

Сформирован новый состав стратегического совета  

Законодательное Собрание Иркутской области   

 

        Новый состав стратегического совета утвержден на сессии 

Законодательного Собрания Иркутской области, которая прошла под 

председательством Александра Ведерникова. 
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        Первое заседание обновленного стратегического совета запланировано на 

февраль. Его проведут председатель правительства Иркутской области 

Константин Зайцев и спикер регионального парламента Александр 

Ведерников. 

        Стратегический совет в Иркутской области был создан в 2021 году. Он 

обеспечивает взаимодействие Законодательного Собрания и правительства 

региона в вопросах рассмотрения, утверждения, корректировки и реализации 

стратегии социально-экономического развития. Членами совета являются 

представители научных и образовательных организаций, малого и среднего 

бизнеса, крупных промышленных предприятий иных коммерческих 

организаций. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


